

原爆は悪ではないのか。 では原発は?

原爆と原発は、いずれも核分裂で発生する巨大なエネルギーを使う。米国では広島、長崎への原爆投下を正当化する世論が根強いが、原爆は絶対悪ではないのか。被爆国・日本では戦後、原発が国策として推進され、東京電力福島第1原発事故後も原発を手放さない。原発は必要なのか。26日は「原子力の日」。道内で核のごみ（高レベル放射性廃棄物）の処分問題が注目される中、日米の「核」への意識について識者に聞いた。（編集委員 関口裕士）

原爆と原発ともに核分裂反応で出る膨大なエネルギーを使う。エネルギーを一気に開放すれば巨大な破壊力を持つ原爆になる。少しずつ熱を取り出して蒸気を発生させ、タービン（羽根車）を回して発電する仕組みが原発だ。英語で核兵器はnuclear weapon、原発はnuclear power plant。日本語では軍事利用の文脈使うときは核、平和利用の場合は原子力と訳し分けることが多い。後志管内寿都町と神恵内村で処分地選定調査が始まると核のごみは英語でnuclear waste。

原爆投下後の広島上空に発生したきのこ雲=1945年8月6日



1945	米国で世界初の原爆実験
	米国が広島、長崎に原爆投下
49	旧ソ連で原爆実験
51	米国で世界初の原子力発電
52	米国で世界初の水爆実験
53	旧ソ連で水爆実験
54	第五福竜丸事件=ビキニ水爆実験で被ばく
62	キューバ危機=米ソ核戦争の危機
63	日本で国内初の原子力発電(10月26日)
79	米スリーマイル島原発事故
86	旧ソ連 Chernobyl 原発事故
89	北海道電力泊原発1号機運転開始
95	高速増殖炉もんじゅでナトリウム漏れ事故
99	核燃料加工施設JCOで臨界事故
2011	東京電力福島第1原発事故



大破した福島第1原発3号機
2011年3月24日

世論調査で「原爆投下は正当だった」と答えた人が56%いました。前回1991年調査の63%から3下がりましたが、なお半数を超える米国人が広島・長崎への原爆投下を正しかったと考えている。広島で生まれ育った私は衝撃的な数字です。

世代別で65歳以上は70%が正当と考える一方、18～29歳は47%でした。若い世代ほど正当だただと考える割合が低いのは、心理的な距離感があるからでしょう。17年前に私が米国で教えたところは、まだ祖父が太平洋戦争で日本の収容所に入られられたような学生がいて「おまえがいるのは原爆が落ちておじいさんが解放されたからですよ」などと家庭で聞かされていました。それに対し、今の学生は祖父母も戦後生まれで、そういう

米デュボール大准教授

宮本 ゆきさん



「科学の成果」米は肯定

みやもと・ゆき 広島市出身。母が広島で被爆した。米シカゴ大で修士、博士号取得。2003年からシカゴのデュボール大で倫理学を教え、学生の広島・長崎研修も担当する。7月に「なぜ原爆が悪ではないのか アメリカの核意識」（岩波書店）を出版した。52歳。

広島、長崎への原爆投下は正当できないが、核兵器を全廃すべきだとは思わないという米国人が結構います。核弾頭の数を減らすのは良いけれど、全て放棄するにはものすごい抵抗がある。学校でも習う核抑止論が幅を利かせ、原爆でさえ必要悪とか、と問いたい。

原爆が単に大きい爆弾だと思っている米国人もたくさんいます。確かに大きい爆弾ではあります。確かに大きな爆弾ではない。けれど、それだけではない。被ばくという問題があることを強調する必要があります。

私は授業でよく、米国がこれまで何回核実験をしたか知っていますがと学生に尋ねます。みんな全然知らないで、6回とか54回です。核抑止論という時、確かに54年以降は他国に対して使っていませんけれど、自国に対して千回以上使っている。全くねじれた論理だと指摘しますが、米国の学生にその深刻さはないなと思います。そういう人たちに被ばく者に会つたことがあるのか、と問いたい。

米国のような核兵器保有国では、原爆と原発をひとくくりにして考える傾向があります。原爆も原発も科学の勝利、成功だとみなしている。日本では少なくとも原爆を科学技術の素晴らしい成果と考えませんよね。その点は日本で、核に対する意識の明らかな違いがあります。

原爆を許せないと同じ論理で、私は原発も悪だと考えていいのです。原発も、燃料となるウランを採掘する時点から被ばくを強要するシステムです。運転で生じる核のしみの問題も必ずどこかにしわ寄せが行く。しかも何世代にもわたって健康被害を及ぼす恐がある。決して許容すべきではありません。

2011年の東京電力福島第一原発事故を経験した今となっては、なかなか想像しにくいでしまうが、戦後の日本では、原子力を平和的に利用する心への国民の期待が大きく高まつた時期があります。被爆国である日本でなぜ50基以上も原発が建てられたのかという問い合わせに対しては、被爆国だからこそ原子力に夢を抱いたのだだと答えることができるかもしれません。

例えば、1956年の日本原水爆被害者団体協議会の結成大

会の宣言文には、「破壊と死滅の方向に行く恐れのある原子力を決定的に人類の幸福と繁栄との方向に向かわせる」とあります。それが私たちの生きる日の限りの唯一の願い」と書かれています。この文章からば、被爆といつ極めてネガティブ（否定的）な体験をポジティブ（肯定的）に転

神戸市外語大准教授

山本 昭宏さん



やまと・あきひろ 奈良県出身。京大大学院修了。専門は歴史社会学。2016年から現職。著書に『核エネルギー言説の戦後史1945-1960』『被爆の記憶』と『原子力の夢』（人文書院）、『核と日本人』（ヒロシマ・ゴジラ・フクシマ』（中公新書）など。36歳。

平和利用の「夢」しぶむ

あるという、ある種のナショナリズムと結びついた考えが存在した。資源小国・日本の未来のエネルギー源になるとの期待感もありました。

ただ60年代に入ると、飛行機や電車などの動力源として原子力を使うのは無理で、原発と原子力潜水艦ぐらいしか利用法がないと人々にも分かつてきました。迷霧旋回である原発を国のことになると、事故の危険をどうに避けるか、事故の危険をどう考えるかといった現実的な問題が前面に出て、かつてのよう

な夢はしぶんでしまいました。関心が薄れていったからこそ、原発が人々の意識に上るひともない時代です。原爆の悲惨な体験を百八十度転換したいと考えた。被

害者がよく使われますが、善悪で

はなく事実として、これまで共存してきだし、これからも共存せざるを得ないでしょう。いま

すぐ原発を止めたとしても、核のごみの管理の問題がずっと残るからです。ごみの後始末をどうするかを考えないまま「夢」だけで原発を始めてしまったツケが、今さらになって地方の過疎地に押しつけられようとしているのも大きな問題です。

核のごみの処分地を探すため、「日本人の核アレルギー」を払拭する必要がある」と言われます。しかしアレルギーとは人間の正常な生体反応であって、平和利用として原発を

推進することになります。原発が推進されたのです。

反対や反原発の運動で「核と民衆が原子力を有効に利用で人類は共存できない」という言

化したい」という切実な願いが読み取れます。

50年代は、まだ年々しかった原爆の記憶が、平和利用という宣傳学者の湯川秀樹も「(原爆)を勝らませました。ノーベル賞物理学者の湯川秀樹も「(原爆)を勝らませました。ノーベル

子力を)人間のための力として利用することができないはずはない」と語っています。

この文章からば、被爆といつ極めてネガティブ（否定的）な体験をポジティブ（肯定的）に転

へとして「鉄腕アトム」がよく知られています。50年代は「ビ

背景には、被爆国・日本の国

人が正常な反応として、原発はやめたほうがいいと思っています。私もそう思います。